

50-1  
L-1

50-1  
L-1

108

DIRECCION FEDERAL DE SEGURIDAD.

MEMORANDUM.

México, D. F., diciembre 5 de 1964.

**HOSPITALES.** De las 11.00 a las 13.50 horas de hoy, la Asociación Mexicana de Médicos Internos y Residentes, A.C., celebró una asamblea en el auditorio del Hospital de Traumatología de Balbuena, con asistencia de 23 (VEINTITRES) representantes de Hospitales adheridos a la citada Asociación, y 45 (CUARENTA Y CINCO) médicos del personal del mencionado nosocomio.

Integraron el presidium los Drs. GUILLERMO CALDERON RODRIGUEZ, ABEL ABOHUNDA GARCIA, ALFREDO RUSTRIAN, ROBERTO PEDRAZA MONTES DE OCA, FERNANDO HERRERA HERNANDEZ, ROBERTO SEPULVEDA TREVIÑO y ORALIA LEON.

Un doctor, de apellido ESPINOSA, que forma parte del grupo de Prensa y Propaganda, informó que 6 de los presentes, incluyéndolo a él, habían sido invitados a platicar y a formar parte de una gran asociación médica, que al parecer cuenta con 13,000 galenos, a la que está adherido el Colegio Médico Nacional, que tiene -según dijo- conexiones con el Gobierno y reviste enorme fuerza política; que les prometieron que en menos de 48 horas, paralizarían los servicios médicos del D.F. y si era necesario de toda la República. Manifestó que los miembros de esa asociación citarían a un Senador de la República y a los Drs. ABEL MORALES OLIVA y JUAN JOSÉ MORAL PEREZ, y dijeron que colaborarían, siempre y cuando la nueva Asociación Mexicana de Médicos Internos y Residentes les solicitara por escrito su apoyo moral y físico y les cediera además la directiva del movimiento, con lo que estaban seguros que tendrían éxito y les reivindicarían social y económicamente.

La asamblea acordó rechazar ese apoyo interesado y que se evite contacto físico con esa "gran agrupación", pero se les enviara un telegrama, agradeciendo su ofrecimiento verbal de apoyo al movimiento, que están seguros saldrá avante por sí solo, dada la naturaleza y pureza del mismo.

También se tomó el acuerdo de esperar el llamado de la Presidencia de la República, a través del Lic. JOAQUIN CISNEROS MOLINA, Secretario Privado del C. Presidente, al que entregaron un pliego petitorio y un expediente en donde exponen todo su problema socio-económico.

Se informó que un grupo de médicos pertenecientes a diferentes hospitales de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, el día de ayer, de las 20.00 a las 22.00 horas, entrevistaron al Titular de esa Dependencia, Dr. y Gral. RAFAEL MORENO VALLE, quien les ofreció en forma amistosa y no oficial, una solución inmediata al problema de los médicos adscritos a esa Secretaría.

DIRECCION F.E.C. DE SEGURIDAD  
DICIEMBRE 7 1964  
ARCHIVO  
MEXICO, D. F.

50-1-64

1092.

consistente en aumento desde luego de \$ 1,000.00 mensuales a cada galeno, como mínimo y el mejoramiento socio-económico que buscan y a que tienen derecho, tomando en mayor consideración a los que tuvieran esposas e hijos; que se señaló a dicho funcionario que -- ellos no podían abandonar el movimiento, a pesar de que se les sugirió su problema y le preguntaron qué podía hacer por el regreso de sus compañeros, a lo que contestó que promovería ante los Secretarios de Hacienda y Comunicaciones y Transportes, el Jefe del Departamento del D.F. y el Director General del I.S.S.S.T.E., lo conducente para que sus peticiones fueran satisfechas, pero -- que era necesario que los médicos suspendieran por cinco días el paro parcial que llevan a cabo, con objeto de obtener una solución definitiva, ya que las particularidades de cada Dependencia, -- son diversas.

Esta proposición fue sometida a consideración de la -- asamblea, habiendo sido rechazada, por lo que continuarán en huelga parcial en todos los Centros Médicos dependientes de la Secretaría de Salubridad y Asistencia.

Se propuso que en vez de suspender el movimiento y mostrar tibieza o división, se efectuaran paros totales por horas -- y se hicieran pequeñas manifestaciones con cartelones alusivos -- frente al Palacio Nacional, lo que tampoco se aprobó.

En forma secreta y a señas, designaron una comisión -- que acuda a la Presidencia de la República, compuesta por un representante de cada Hospital, en cuanto sean llamados por el Lic. JOAQUIN CISNEROS.

La asamblea terminó sin incidentes, haciéndose notar -- que el problema continuará planteándose en domicilios particulares, y se señalarán a los médicos las comisiones que deban desempeñar.

Cuando abandonaban la sala, hizo acto de presencia un -- Oficial de la Policía Preventiva, quien pasó al anexo del auditorio, corriéndose el rumor de que sus actos se pensaban reprimir -- con granaderos.

Se citó para nueva reunión plenaria en el Hospital -- "20 de Noviembre" a las 20.00 horas, haciéndose notar que la que se anunció para las 15.00 de esta misma fecha, se suspendió.

CRUZ ROJA: -- De las 13.00 a las 14.20 horas de hoy, en el salón de clases de esta institución, sesionaron 13 (DIECIOCHO) médicos, bajo la presidencia del Dr. RENATO GUERRERO GRIJALVA, -- quien tiene el cargo de Primer Representante, con voz y voto, de los médicos de la Cruz Roja y el Dr. JUAN ROJAS HUERTA, Segundo --

Representante con derecho a voz.

El Dr. GUERRERO GRIJALVA, dio a conocer a los asistentes las peticiones de la Asociación de Médicos Residentes e Internos, A.C., manifestando que este movimiento lo consideraba como limpio y ajeno a toda intervención o interés político. Dijo que un grupo de políticos había ofrecido su apoyo para que tomara auge este movimiento, el que habían rechazado. Señaló que este movimiento no tiene cabeza, ya que está regido por todos los hospitales que integran la Asociación, puesto que el problema es de todos y las asambleas y los acuerdos que se toman, están respaldados por la unidad que priva en esta agrupación.

A continuación se expresaron los puntos a los que deberán sujetarse el paro de los médicos de esta institución.

Se acordó que se atenderá toda emergencia que se presente.

- 1.- La cirugía preparada se suspende.
- 2.- Suspensión del servicio de consulta externa.
- 3.- Suspensión total del servicio de curación.
- 4.- Suspensión de visitas a enfermos de la Sala de Consulta Externa.
- 5.- Se admiten curaciones de graves en la Sala de Emergencia o atención de todo tipo de emergencia médico-quirúrgica.
- 6.- Aviso a los ambulantes del Plan de Trabajo.
- 7.- Avisos a la Opinión Pública y Sociedad Médica.

El Dr. GUERRERO GRIJALVA expresó que el movimiento continuará hasta que se resuelva el problema de todos los hospitales, dando por iniciado el paro de la Cruz Roja al término de la presente asamblea.

Los problemas por los que atraviesa la Cruz Roja y que se presentaron a la Asociación Mexicana de Médicos, son los siguientes:

- 1.- Mejoramiento de las condiciones salubres del comedor, de los alimentos, y del dormitorio.
- 2.- Servicio de lavado, planchado y de uniforme.

- 111 4.
- 3.- Aumento del personal médico: 12 internos médicos para el año de 1965; 9 Sub-residentes para el año de 1966 y 6 Residentes para el año de 1967.
  - 4.- Cuatro uniformes y dos pares de zapatos por año.
  - 5.- Servicio de comedor las 24 horas del día.
  - 6.- Un técnico dietista.

Estos puntos fueron aprobados por unanimidad, con lo -- que se dió por terminada la reunión, principiando de inmediato -- el paro de que se trata.

HOSPITAL INFANTIL. De las 9.00 a las 13.00 horas de -- hoy, sesionaron los médicos de este Hospital ubicado en las ca--- lles de Dr. Márquez y Dr. Jiménez, de esta ciudad, habiendo acordado iniciar un paro parcial de labores a partir de las 13.00 horas de hoy, consistente en que únicamente labore la mitad de los médicos emergentes de cada turno, pero sin que en ningún caso se desatiendan las emergencias y los casos que requieran especial cuidado, en apoyo al movimiento de los médicos residentes e internos del Hospital "20 de Noviembre". El Dr. VICENTE ARAMBURU ALCAALA, -- representante de los médicos del Hospital Infantil ante el movimiento, recalcó que las emergencias siempre serán atendidas.

Dicho galeno tuvo una entrevista posteriormente con el Director de dicho nosocomio, quien le dijo que antes de seguir -- adelante, se pusieran a razonar en los pasos a seguir, ya que la mayoría de los huelguistas son estudiantes y los que ahí laboran ya tienen de 2 a 3 años de recibidos, por lo que él no apoyaba esta decisión en ningún sentido.

En este Hospital laboran 52 médicos entre internos, residentes y sub-residentes, siendo el personal total de unas 1,400 personas.

Existen 12 hospitales infantiles que dependen del Departamento del D.F., 9 de los cuales atienden pacientes y los 3 restantes, ubicados en la Colonia San Juan de Aragón, Xochimilco y Villa de Guadalupe, aún no proporcionan servicios, teniendo sólo nombrados directores y parte de personal.

Los que sí dan servicio son los ubicados en las colonias Legafis, Ixtacalco, Peralvillo, Tacubaya, Moctezuma, Atzacapotzalco, Coyocacán, Inguarán e Ixtapalapa y todos ellos están apoyando moral y materialmente el movimiento del Hospital "20 de Noviembre", cosa que han hecho saber al Director de la Red de Hospitales, a través de un escrito.

1135.

El paro parcial que llevan a cabo, consiste en no ren--  
dir informe diario de salud de enfermos; no se presta consulta ex  
terna y únicamente se atiende en la Sala de Emergencia, Sala de -  
Prematuros e internos graves.

Por este motivo, la Dirección de la Red de Hospitales,-  
ha levantado actas en los Hospitales de Legaria, Ixtacalco, Peral  
villo e Inguarán, acusando a los médicos de violar la Ley Federal  
de los Trabajadores al Servicio del Estado, en su capítulo 7o., -  
Artículo 46, fracción la., incisos "g" e "i".

Apoyan el movimiento, también con paro parcial, los Hos  
pitales de Traumatología de Xoco, Eubén Leñero y Balbuena.

HOSPITAL "20 DE NOVIEMBRE".- El día de hoy se efectuó -  
una colecta entre los médicos adscritos y los residentes, reunién  
dose \$ 5,000.00 para los gastos del movimiento.

De las 20.30 a las 22.05 horas de hoy, se llevó a cabo  
una asamblea plenaria de la Asociación Mexicana de Médicos Inter  
nos y Residentes, A.C., presidida por los Dres. ROBERTO TREVIÑO SE  
PULVEDA, GUILLERMO CALDERON RODRIGUEZ, FERNANDO HERRERA, FERNAN---  
DEZ, ROBERTO PEDRAZA MONTES DE OCA, ORALIA LEON, LUZ MARIA PARA---  
RA, ALFREDO RAMIREZ VALENZUELA, JUAN ANTONIO LIMON y GUADALUPE AL  
VARADO.

Se informó de las adhesiones recibidas de los Hospita--  
les del I.M.S.S. en Mérida, Yuc. y del Civil de ese lugar; de los  
Civiles de Manzanillo, Col. y Cuernavaca, Mor.; del Seguro Social  
de Tlalnepantla, Méx. y de Cuernavaca, Mor. y de los Hospitales -  
Civiles de Guerrero, Michoacán y San Luis Potosí, instituciones -  
que conceden su apoyo moral.

Respecto al Distrito Federal, se notificó que se adhi--  
rió en forma moral, para hacerlo posteriormente físicamente, el -  
Hospital de Enfermedades de la Nutrición, el Sanatorio Dalinde, -  
el Hospital de Hacienda, el Sanatorio de Guadalupe y los Hospita  
les General, de Oncología y Traumatología, del Centro Médico del  
I.M.S.S. También se dijo que a más tardar el lunes próximo se -  
unirá a ellos el Hospital de Cardiología.

El Dr. ABRIEL GALVAN GUZMAN, dijo representar y llevar -  
el apoyo moral y físico del Hospital Nacional de Momeopatía, per  
teneciente a la Secretaría de Salubridad y Asistencia.

El Dr. ROBERTO TREVIÑO SEPULVEDA señaló como falsas las  
declaraciones del Dr. JULIAN GARZA TIJERINA, Jefe de los Servi  
cios Médicos del Departamento del D.F., de que se habían resnuda  
do los servicios en los hospitales a su cargo, que son los 3 de -

1146.

Traumatología y los 11 Pediátricos de Zona. Criticó como nefasta la intervención del Dr. JAVIER DE LA RIVA, acusandolo de despota y arbitrario, por haber cesado a un médico prominente de una de las numerosas clínicas del I.S.S.S.T.E., sólo por el hecho de que el día de ayer llevó a cabo una colecta para ayuda al movimiento.

Se pidió una cuota de \$ 10.00 por cada médico, para el sostenimiento del movimiento de huelga, que además se está sosteniendo con donativos del personal de los médicos adscritos y ad-juntos, enfermeras, afanadoras y mozos, aclarando que dos desple-gados que aparecerán mañana en los diarios "Novedades" y "Excel-sior", costaron respectivamente \$ 4,596.00 y \$ 4,704.00, quedando escasamente un fondo de resistencia de \$ 3,000.00.

Se elogió la labor del Dr. HERNANDEZ, médico en Jefe Re-sidente del Centro Pediátrico perteneciente al Centro Médico del I.M.S.S., quien con labor estoica ha venido sólo, resistiendo re-pressiones numerosas de los directivos de ese Centro, por su apoyo firme a los compañeros en huelga.

El Dr. ALFREDO RAMIREZ VALENZUELA, al tiempo que mostra ba un billete de \$ 500.00, informó que esa aportación había sido un donativo especial y cariñoso de la esposa de uno de sus maes-tros.

Un joven de apellidos RUIZ DE CHAVEZ, que se dijo estu-diante, señaló que iba en representación de la Sociedad de Alum-nos de la Facultad de Medicina de la U.N.A.M. y que estaba autori-zado para ofrecer de momento un apoyo moral de esa Sociedad. Al finalizar su intervención se le pidió se identificara, cosa que no pudo hacer, reconociéndosele como miembro de la F.U.S.A. de -- CEBALLOS, por lo que salió violentamente del local.

El día de mañana tendrán lugar asambleas en el Centro - Médico del I.M.S.S. en el Hospital General y en el "20 de Noviem-bre".

Se registró una asistencia aproximada de 200 (DOSCIEN--TAS) personas, en la asamblea de que se habla.

Respetuosamente.  
EL SUBDIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD  
EN FUNCIONES DE DIRECTOR.

CAP. FERNANDO GUTIERREZ BARRIOS.

FGE/rvs.